

X. Der Löwenwall. Der Steintorwall führt auf den Löwenwall. Weshalb hat man ihn Löwenwall genannt? — Er gehört zu den schönsten Theilen des Walles. Was verleiht dem Löwenwalle ein so schönes Aussehen? Der große Rasenplatz, der fast 700 Schritte im Umfange hat; die dreifache Kastanienallee, die den Rasenplatz umgibt; die beiden Springbrunnen; das schöne Denkmal. Das Denkmal ist zur Erinnerung an die Herzöge Karl Wilhelm Ferdinand († 1806) und Friedrich Wilhelm († 1815) errichtet, die im Kampfe gegen die Franzosen ihr Leben verloren haben. Es besteht in einer 22 m hohen gußeisernen Spitzsäule (Obelisk). An den Ecken des Denkmals ruhen vier eiserne Löwen, die an schönen Sommertagen meist von spielenden Kindern besetzt sind. Breite Treppen führen zu dem die Säule tragenden Würfel, dessen vier Seiten folgende Inschriften enthalten: „Seinen für Deutschland gefallenen Fürsten Ihr Vaterland 1822.“ — „Den Einbruch in das Vaterland dem Feinde mit Seinem Blute wehrend, sank Braunschweigs Welfe Carl Wilhelm Ferdinand, mit Ihm Seines Volkes Glück.“ — „Des Vaterlandes vom Feinde neu bedrohtes Glück schützend, sank Braunschweigs Welfe Friedrich Wilhelm an Seiner Krieger Spitze.“ — „Ihr Ruhm lebt ewig, dauere mit ihm Ihr Stamm, dem Vaterlande zum Segen.“

Nach der Besichtigung des Denkmals bestiegen wir **den Windmühlenberg**. Weshalb mag diese Anhöhe den Namen Windmühlenberg erhalten haben? Auf ihr stand früher eine Windmühle. Diese wurde vor über 80 Jahren (1830) abgebrochen. Damals war der Windmühlenberg aber noch nicht so hoch wie jetzt. Durch den Bau schutt der Stadt wurde er allmählich auf die jetzige Höhe (25 m) gebracht und mit freundlichen Anlagen geschmückt. Von seinem Gipfel hatten wir nicht nur einen hübschen Überblick über die Stadt Braunschweig, sondern auch über die weitere Umgebung bis hinaus auf die fernen Berge des Harzes. Auf dem Berge: Welche Tageszeit ist jetzt? — Wo steht die Sonne soeben? — Welche Himmelsgegend muß dort also liegen? — Wo liegt Norden? — Westen? — Osten? — Schaut alle nach Norden! Welche bekannten Gebäude und Plätze liegen nach Norden? — Westen? usw. Für heute beschränken wir uns auf unsere Stadt. Bei einem späteren Besuche des Windmühlenberges werden wir uns auch die Gebirge merken, die wir in der Ferne sehen.

Welches Tor liegt am Ende des Löwenwalles? Augusttor. Welche Straße führt aus dem Augusttore? Wolfenbütteler Straße. Name! — Am Augusttore ist eine Haltestelle der elektrischen Straßenbahn. Wohin fahren die Wagen der Straßenbahn? Aus dem Tore nach Richmond und Wolfenbüttel, in die Stadt nach dem Schützenplatze und nach Oker. Am Augusttore wandten wir uns nach Westen und gelangten auf den Augusttorwall.

XI. Der Augusttorwall. An diesem liegt **Hollands Garten**. Er wird im Süden und Westen von der Oker umflossen. Durch seine lieblichen Anlagen und die freundliche Aussicht